
Возвратные 
местоимения

Reflexive Pronouns



Возвратные местоимения

O  используются, когда лицо или предмет производят 

действие, направленное на само себя. В русском 

языке они соответствуют частице -ся или 

местоимению себя.

O Little Timmy fell and hurt himself.
Малыш Тимми упал и ушибся.



O I – myself (я сам)

O You – yourself (ты сам)

O He – himself (он сам)

O She – herself (она сама)

O It – itself (оно само)

O We – ourselves (мы сами)
O You – yourselves (вы сами)

O They – themselves (они сами)
O One – oneself (сам)



Употребление возвратных 
местоимений в 

английском языке
O возвратные местоимения в английском 
языке могут выполнять функцию не 
одного члена предложения, а 
нескольких.  Например:

O She has cut herself. – Она порезала 
себя. (прямое дополнение)

O I work for myself. – Я работаю на 
себя. (косвенное дополнение)



Употребляются с:
С глаголами, когда подлежащее и дополнение, 
относящиеся к глаголу, представляют одно и то же 
лицо: 
O behave – вести себя
O  burn – обжечься
O  cut – порезаться
O enjoy – веселиться
O  hurt – пораниться
O introduce – представляться
O look at – смотреть на
O  teach – научиться



В таких выражениях, как: 
O  enjoy yourself           (весело проводить 
время),

O  behave yourself              (прилично себя вести), 
O help yourself                (угощаться), 
O find oneself                  (очутиться), 
O amuse oneself              (развлекаться), 
O do it yourself                 (сделай сам), 
O pinch oneself           (отказать себе в чем-либо),
O  take care of oneself      (заботиться о ком-то) 
O being by myself –           быть в одиночестве
O live by myself -                жить в одиночестве
O Make yourself at home- чувствуй себя как 
дома

O Make yourself heard-       говори, чтобы тебя 
услышали

O Make yourself understood- добейся, чтобы 
тебя поняли



С предлогом by

O She likes living by herself (=on her 
own). – Она любит жить одна (без 
кого-либо)

O Are you going on holiday by 
yourself? (=on your own). – Ты 
собираешься ехать в отпуск 
один? (сам, без компании)



не нужно употреблять после 
глаголов

O to feel (чувствовать), 
O to concentrate (сосредоточиться), 
O to relax (расслабиться), 
O to meet(встретиться),
O  to kiss – поцеловаться 
O не используются в выражении to take / to 

bring something with (взять с собой, 
принести с собой).

O Wash- умываться
O Shave-  бриться
O (un)dress- одеваться
O Afford-      позволить себе
O complain-   жаловаться
O Wake up- просыпаться



Не 
используются 

после предлогов 
места



Эмфатические местоимения
«усилительные местоимения»
O в предложении ставятся сразу 
после личных местоимений или 
существительных, на которые они 
ссылаются, и, тем самым, 
добавляют им выразительности:

O She herself prepared 
everything for the party. 


